
HOMÉOPATHIE

Merci chère Danièlle de me poser 
cette question mais je ne suis plus 

au top de l’information... et on sait que 
les vétérinaires comme les médecins ne 
sont pas vraiment unis. 

On n’en parle plus dans les écoles et je 
ne suis pas certaine qu’il existe encore 
des confrères qui en font leur spécialité.

L’Académie vétérinaire a suivi son amie 
l’Académie de Médecine en gommant 
tout ce que des dizaines de vétérinaires 
ruraux ou citadins avaient, pendant un 
siècle, apporté à cette médecine. 

Quelques ouvrages fort intéressants 
et de nombreux réseaux sociaux me 
permettent de constater que malgré 
la haine de quelques politiciens l’Ho-
méopathie et les Médecines naturelles 
continuent à intéresser les propriétaires 
d’animaux.

Des enquêtes nous avaient précisé que 
25 millions de Français avaient au moins 
une fois dans leur fait confiance à nos 
granules... pour eux, pour leurs enfants 
ou pour leurs animaux. Bien sûr j’ai 
imaginé que tous auraient pu envahir 
Paris pour hurler leur colère. Mais nous 
n’avons pas su la montrer cette colère 
et même l’Académie vétérinaire – qui 
il y a bien longtemps a su m’offrir un 
diplôme – ne m’a pas donné la possibilité 
de m’expliquer.

J’aime raconter qu’entre l’Homéopathie 
et moi s’est construite, depuis soixante-
dix ans, une véritable histoire d’amour. J’ai 
eu la chance de travailler avec des méde-
cins exceptionnels et pendant mes quatre 
années d’Alfort le Professeur Bordet m’a 
permis de prescrire des médicaments 
homéopathiques... Tous ces praticiens 
exceptionnels je les ai salués en écrivant :
« Mes rencontres avec des Homéopathes
remarquables ». Mais ils sont toujours
tellement présents lors des journées de la 
Société Française d’homéopathie.

En juillet 1963 je suis devenue l’aide du 
docteur Ferraton de Saint-Flour. Les 
Auvergnats n’avaient jamais imaginé 
qu’une femme, pas très baraquée, puisse 
être vétérinaire. Mais en voyant les tubes 
de granules qui reposaient dans le coffre 
de ma voiture, leur porte s’est ouverte et 
j’ai découvert des paysans qui utilisaient 
l’Homéopathie depuis des dizaines d’an-
nées… Arnica, Gelsemium, Colocynthis… 
des 5CH… des 9CH… des tubes de gra-
nules mais aussi des complexes par-
faitement adaptés à leurs besoins, des 
pommades, des ampoules buvables et 
injectables... L’Homéopathie au service 
du monde animal et dont on ne m’avait 
jamais parlé à l’école.

Dix ans plus tard je me suis installée à 
Paris. Sur ma plaque – malgré l’interdic-
tion de l’Ordre - j’ai indiqué ma spécialité 
= Homéopathie – Médecines naturelles

Et pendant 28  ans j’ai imposé cette 
Homéopathie vétérinaire partout… dans 
les écoles, dans les élevages, dans les 
médias, en France et presque partout 
dans le monde… j’ai écrit… j’ai parlé et je 
pense que personne n’aurait pu dire que 
je n’étais un vétérinaire digne de ce nom...
Mais l’Homéopathie vétérinaire est 
aujourd’hui bien silencieuse...
Et moi bien trop chancelante pour forcer 
les portes...

Souvent on me demande de raconter 
comment je traitais : 
- les trotteurs de Vincennes, 
- les Lévriers de course, 
- les vaches et les cochons… les poules
et les saumons,

- et comment les éléphants du zoo de
Vincennes dont les trompes avaient 
éclaté sous l’effet du froid de janvier 
1985 avaient avalé leurs granules… et 
pourquoi Nitric acidum 5CH...
- et comment les Laboratoires Prolivalt de 
Reims, qui avaient su imposer leurs spé-
cialités, pouvaient vendre plusieurs mil-
liers de boites de Wombyl chaque mois...
- et comment recevoir tant d’animaux
chaque jour… des chiens, des chats mais 
aussi des oiseaux, des rongeurs, des 
furets et même des serpents...

Pourquoi la HAS qui semble nous 
prendre pour des fous et qui n’accorde 
aucune confiance à nos remèdes – 
dilués et dynamisés – ne m’a-t-elle pas 
demandé de rencontrer des éleveurs de 
volailles ou des producteurs de lait ?
Pourquoi les pouvoirs publics n’ont-ils pas 
interrogé le Docteur-vétérinaire Marie 
Noëlle Issautier, responsable du départe-
ment vétérinaire des Laboratoires Boiron 
– et qui avaient pu conseiller tous les 
éleveurs intéressés par le Bio ? 

Marie-Noëlle Issautier et moi-même 
avons su imposer l’Homéopathie vétéri-
naire presque partout dans le monde et 
plus spécialement au Brésil. Nos ouvrages 
ont fait le tour du monde et presque 25 
ans après sa sortie : « Homéopathie et
Cheval » continue à se vendre...
Alors dois-je me taire ?… disparaître des 
réseaux sociaux ?… ne plus répondre à
tous ces gens qui veulent soigner autre-
ment leurs animaux ? Dois-je brûler tout
ce que j’ai écrit ? 

J’aime ta revue de Phytothérapie chère 
Danielle… cet article – qui ressemble à 
un cri de colère – est probablement mon 
dernier… mais puisse-t-il enfoncer les 
portes du mépris...
Il faut que nos médicaments retrouvent 
leur place partout où ils peuvent soula-
ger sans nuire... 
« Primum non nocere »

« Qu’est devenue 
l’Homéopathie vétérinaire ? »
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SI LES LOIS DE LA MÉDECINE 
QUE JE RECONNAIS 

ET PROCLAME SONT RÉELLES, 
VRAIES, SEULES NATURELLES, 

ELLES DEVRAIENT TROUVER LEUR 
APPLICATION CHEZ LES ANIMAUX 
AUSSI BIEN QUE CHEZ L'HOMME.

Samuel Hahnemann

La Phytothérapie Européenne • Janv/Fév 20256


